

III. Baptême de Jésus au début de sa vie publique

Saint Luc en a fixé la date précise (III, 1) : la 15^{ème} année du règne de Tibère César. A ce moment, d'après son témoignage, Jésus avait environ 30 ans (III, 23). Cette indication, si simple en apparence, rencontre, dans l'application, deux questions préliminaires: 1^o Faut-il compter les années de Tibère à partir du moment où il succéda à Auguste, mort le 19 août 14, ou à partir du moment où, à la demande d'Auguste devenu vieux, il fut déclaré par le sénat "Collega Imperii" et obtint le commandement suprême sur les provinces et les armées qui y étaient établies, c'est-à-dire en janvier 12? 2^o Comment faut-il compter les années de Tibère: comme années pleines commençant à l'anniversaire de l'avènement, ou bien, comme ce fut souvent le cas chez les Orientaux, à partir du début de l'année civile, la première année du règne étant censée aller de l'avènement jusqu'au début de l'année civile et ne pouvant compter que quelques mois, voire même quelques jours, la 2^{ème} année commençant avec le début de l'année civile qui suit l'avènement?

De là divers systèmes. Combinés de diverses façons, ces systèmes aboutissent à fixer la mort de Jésus à 3 dates principales: l'an 29, l'an 30 ou l'an 33. A titre d'exemples, exposons ici trois théories récentes.

1^o D'après le P. Lagrange ("Commentaire de saint Luc", 1921, p. 100) et les recherches de Cichorius ("Zeitschrift für neutestamentliche Wissenschaft", 1923, p. 16), il faut compter les années de Tibère à partir de la mort d'Auguste, mais en les rattachant au début de l'année civile d'après la chronologie syrienne, c'est-à-dire au 1^{er} octobre: la première année de Tibère irait donc du 19 août 14 au 30 septembre 14; la 2^{ème} commencerait le 1^{er} octobre 14; la 15^{ème} irait du 1^{er} octobre 27 au 30 septembre 28. C'est durant cette 15^{ème} année, oct. 27-oct. 28, que Jésus aurait été baptisé, 3 mois environ la Pâque de l'an 28 (30 mars), donc en décembre 27. Le P. Lagrange choisissant l'année 30 comme date de la mort de Jésus (cf. infra), le ministère public du Sauveur a d'après lui duré 2 ans et 3 mois. C'est ce système qui nous semble présenter les probabilités les plus solides et offrir le moins de difficultés.

2^o Le P. Prat ("Recherches de Sciences religieuses", 1912, p. 82) pense aussi que le ministère de Jésus a duré 2 ans et quelques mois; il compte la 15^{ème} année de Tibère à partir du moment où il fut associé au trône en janvier 12; la 15^{ème} année serait donc l'an 26; baptisé fin 26 ou début 27, Jésus serait mort durant les fêtes de Pâque de l'an 29. Le P. Prat insiste sur les témoignages patristiques très anciens qui favorisent cette date: nombreux sont en effet les Pères de l'Eglise, (notamment quatre témoins anténicéens, Tertullien, Lactance, saint Hippolyte